

Kesempatan ini digunakan oleh van Mook pada tanggal 20 Juli 1947 untuk mengumumkan sikapnya dengan menyatakan bahwa Belanda tidak mau lagi berunding dan menyatakan tidak terikat lagi dengan isi Perjanjian Linggarjati.

Pada tanggal 21 Juli 1947 van Mook melancarkan agresi militer ke wilayah RI. Agresi ini dikenal dalam sejarah sebagai Agresi Militer Belanda I. Agresi ini direncanakan oleh van Mook untuk melancarkan niatnya mendirikan negara-negara bagian di wilayah-wilayah hasil agresi itu. Negara bagian pertama yang diciptakan van Mook pada tanggal 24 Desember 1946 adalah Negara Indonesia Timur (NIT). Menurut Perjanjian Linggarjati NIT diakui sebagai negara tersendiri. NIT dipilih sebagai daerah tempat negara bagian pertama yang dibentuk dengan pertimbangan karena kekuatan militer Belanda di daerah ini relatif besar. Selain itu Belanda berpendapat bahwa gagasan negara federal akan mempunyai daya tarik tersendiri bagi rakyat di luar pulau Jawa, yang jumlahnya jauh lebih besar. Pada salah satu kesempatan van Mook pernah mengemukakan perbedaan antara sistem *uniterisme* dan *federalisme*. Dalam sistem *uniterisme* biaya pemerintahan akan menjadi lebih murah daripada sistem federal, tetapi akan timbul bahaya bahwa satu bagian akan dapat menguasai bagian lainnya. Dalam keadaan demikian perpecahan mungkin akan timbul. Oleh karena itu sistem federal dalam susunan ketatanegaraan akan lebih baik, tetapi dengan suatu syarat bahwa bagian-bagian yang merupakan komponen dari federasi itu haruslah merupakan wilayah-wilayah yang luas dan memiliki potensi ekonomi, sosial, dan politik yang mantap. Menurutnya sistem yang cocok untuk diterapkan di Indonesia

mendapat pukulan balik dari musuh dengan kekuatan 2 truk dan 1 tank. Musuh terpaksa mundur.⁹

Meskipun Madura tidak memiliki sumber daya yang dapat mendatangkan perbendaharaan perang bagi Belanda, akan tetapi Belanda tetap memprioritaskan penguasaan atas pulau itu. Tujuan utamanya hanyalah mendirikan Negara Madura sebagai sekutu baru, selain itu Belanda bermaksud merekrut pasukan yang dapat dipakai sebagai tentara pendudukan. Belanda membutuhkan pasukan dari Madura yang difungsikan sebagai pasukan teritorial dan pemelihara ketertiban di wilayah yang dikuasainya seperti dalam politik *divide et impera*. Hal ini memicu semangat Belanda untuk tetap berniat menduduki pulau Madura, sehingga untuk menyerang dan melumpuhkan Madura Belanda telah mempersiapkan sekitar satu resimen tentara terdiri atas satuan pasukan KL, KNIL dan *veiligheids brigade* (vb, semacam polisi tentara rahasia) dan juga Belanda telah menyiapkan satu batalion khusus berupa pasukan Cakra yang dipimpin kapten Muhni seorang bekas perwira bekas korps barisan.

Tentara pejuang di Bangkalan yang mengatur garis pertahanan baru segera menghadapi berbagai tekanan. Sesudah beberapa minggu keadaan semakin memburuk. Karena itu diputuskan untuk meneruskan perjuangan di tempat lain dengan berhijrah secara diam-diam, diantaranya Wedana Arosbaja, *chudancho* Mohammad Noer yang berhijrah ke Jawa dengan tugas mengepalai pemerintahan Republik Indonesia untuk wilayah Madura dalam

⁹Surat dari kantor Gubernur Jawa Timur di Blitar a/n. Pegawai tinggi dpbk Rooslan Wongsokoesoemo kepada kementerian Jawa Timur di Blitar tentang pertempuran dan pendaratan di Madura Barat (Bangkalan) tanggal 8 september 1947 (*Algemeene Secretarie*, No.1265).

tampaknya pada awal abad ke-18 Madura merupakan pulau yang makmur. Hal ini terbukti di pulau ini terdapat tidak kurang dari lima kota yang kehidupan sosial, ekonomi, dan budayanya bila dibandingkan perkembangan beberapa kota di Jawa kondisinya tidak jauh berbeda. Beban sejarah kedua yang memiliki pengaruh besar bagi beberapa pemimpin lokal Madura lebih tertarik untuk mengadakan kerjasama dengan Belanda dan mau untuk mendirikan negara sendiri daripada bergabung dengan RI yang ada di Jawa adalah hubungan yang sudah dilakukan keduanya selama itu. Dalam sejarah ketika mereka konflik dengan penguasa Jawa, maka pemimpin Madura akan memilih alternatif untuk minta bantuan Belanda. Kerjasama antara Belanda dengan pemimpin Madura salah satunya dapat dilihat pada organisasi militer yang dikenal dengan nama Barisan Madura. Organisasi barisan ini merupakan suatu pasukan militer yang keberadaannya diterima dengan adanya hubungan militer antara penguasa Madura dengan Belanda.

Sejarah aliansi militer antara Madura dan Belanda dimulai pada tahun-tahun awal Belanda masuk ke Madura. Pada saat itu pula kebetulan kerajaan-kerajaan Madura sedang berusaha untuk melepaskan diri dari pengaruh kekuasaan Mataram. Usaha ini mendapat respon positif dan perlindungan dari Belanda. Sebagai gantinya maka kekuatan-kekuatan militer Madura diminta untuk mendampingi Belanda selama menghadapi berbagai pemberontakan, seperti Perang Diponegoro, Perang Bone, Perang Paderi, Perang Bali, dan

Berdasarkan *verslaag* dari T. Sumarto dari kementerian publikasi bagian pers Jogjakarta berpendapat bahwa pada tanggal 25 Januari 1948 di Madura telah didirikan partai seperti di Negara Jawa Timur, akan tetapi partai ini mendapat sambutan dari kalangan rakyat Madura yang berpusat di Kembang Djepun muka Escomto. Partai ini bernama PKM (Partai Kebangkitan Madura) yang diketuai oleh Asmorojudo, Akman cs, partai ini mendapat simpati karena rakyat Madura sebagian besar buta huruf dan tidak mengerti sama sekali maksud dari pembentukan partai itu. Rakyat Madura hanya diberitahu bahwa partai tersebut akan membawa kemerdekaan rakyat Madura dan membawa rakyat Madura kearah kebahagiaan dan kemakmuran serta partai tersebut mengadakan pelajaran (*scheepsvaart afdeeling*) dimana bagian ini mengurus pelajaran rakyat Madura yang datang dan pergi melalui PKM dan rakyat bukan anggota PKM tidak akna mendapatkan pertolongan. Hal ini yang menjadikan partai ini mendapat sambutan baik dari rakyat.¹⁷

Berdasarkan hasil plebesit yang sangat meyakinkan ini pada tanggal 21 Februari 1948 Letnan Gubernur Jenderal van Mook memberikan pengakuan berdirinya Negara Madura dan juga mengesahkan dan merestui pengangkatan Tjakraningrat sebagai wali Negara Madura.

Peran R.A.A Tjakraningrat dalam terbentuknya Negara Madura yakni ketika tanggal 16 Januari 1948 bertempat di kediaman Bupati Pamekasan membentuk sebuah komite penentuan kedudukan Madura yang tersusun sebagaimana komite sementara, terdiri dari utusan rakyat diseluruh

¹⁷*Verslaag* dari T. Sumarto tentang turunan surat rahasia dari Kementerian publikasi bagian Pers Jogjakarta tentang rapat komite persiapan pembentukan kedudukan Jawa Timur tahun 1948 (Arsip Kementerian Penerangan, No.159).

